

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 14 de octubre de 2022.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Contempla UAEM aumento presupuestal del Congreso

## **Estatal:**

Requiere IMIPE 25 mdp para ejercer en 2023

## **Nacional:**

Alumnos de la Universidad Veracruzana marchan contra violencia y acoso en planteles

## **Internacional:**

Las "momias" de dinosaurio podrían no ser tan excepcionales

## La UAEM en la prensa:

### *Contempla UAEM aumento presupuestal del Congreso*

Confía el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán que los diputados del Congreso local aprueben el incremento financiero para el próximo año en favor de la máxima casa de estudios tal y como fue el compromiso que hicieron los legisladores. Recordó que derivado de los grandes esfuerzos y los programas de austeridad que se han implementado y puesto en marcha desde que se inició su administración se han logrado ahorros importantes, que permitieron contrarrestar la grave crisis financiera que tenían. Sin embargo, consideró el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán que hay mucha confianza en que los legisladores habrán de aprobar un presupuesto que beneficie a todos los sectores de la población como ellos mismos lo han anunciado, entre ellos por supuesto a la universidad pública que serviría para atender el cumplimiento de las demandas laborales que tiene con los trabajadores académicos y administrativos. Gustavo Urquiza reconoció que sería muy provechoso la UAEM obtuviera el incremento del 2.5 al 3.5 por ciento porque con ese recurso se podría contar ya con finanzas sanas, además de los apoyos que les ha estado brindando el Ejecutivo con el recurso extraordinario. (...)

**El Regional del Sur**, p.5, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/contempla-uaem-aumento-presupuestal-del-congreso>

**La Unión de Morelos**, p.10, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/215239-urquiza-beltran-optimista-ante-posible-aumento-presupuestal.html>

### *Inauguró secretaria general de la UAEM exposición pictórica*

En el vestíbulo del Centro de Investigaciones en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se inauguró la exposición pictórica colectiva Inefable, que reúne a 20 artistas plásticos de reconocimiento nacional e internacional. La inauguración realizada este día, estuvo a cargo de la secretaria general, Fabiola Álvarez Velasco; la directora de Publicaciones y Divulgación, Jade Gutiérrez Hardt, en representación del secretario Académico, Mario Ordóñez Palacios; el coordinador de Administración y Planeación, Álvaro Zamudio Lara; el director del CIICAp, Jesús Escobedo Alatorre; el director de Vinculación Académica, Óscar Gabriel Villegas Torres; y Hugo Ortíz, coordinador del proyecto de Transformación Visual de la Dirección de Cultura de la UAEM, y responsable de la exposición. Álvarez Velasco destacó que las manifestaciones artísticas son de suma importancia para conocer las miradas, pero sobre todo, los sentimientos de las y los creadores que participan en esta exposición. (...)

**El Regional del Sur**, p.11, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/inauguro-secretaria-general-de-la-uaem-exposicion-pictorica>

**Diario de Morelos**, p.2, (Jazmín López).

### *En noviembre, Feria Universitaria del Libro*

El edificio Uno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos será la sede de la Feria Universitaria del Libro FUL UAEM del 9 a 11 de noviembre, con actividades virtuales y presenciales. La Dirección de Publicaciones y Divulgación de la UAEM informó que de manera conjunta con el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), campus Morelos se realizará la Feria Universitaria del Libro en el lobby del edificio principal del Campus Chamilpa, de 10:00 a 19:00 horas. La dependencia universitaria informó que con esta actividad se busca difundir las publicaciones académicas y promover la lectura entre la comunidad universitaria y el público en general mediante la venta de libros, presentaciones editoriales, talleres y diversas actividades culturales. (...)

**La Unión de Morelos**, p.10, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/215240-en-noviembre-feria-universitaria-del-libro.html>

### *Con Gobierno urge atender problema fitosanitario: CIB*

El Laboratorio de Parasitología Vegetal del Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), desarrolló un proyecto diagnóstico y de atención a la problemática fitosanitaria que se presenta en el Parque Estatal Urbano Barranca de Chapultepec. Armando Burgos Solorio, profesor investigador del CIB y responsable de dicho laboratorio, informó que el problema fitosanitario no es único del parque, también lo encuentran en otras regiones de Cuernavaca, derivado del mal manejo de los residuos orgánicos del hombre que son aprovechados por los insectos y producen alguna enfermedad y se propagan. Explicó que se hizo un diagnóstico en el lugar, relacionado con el arbolado, para incidir en esta problemática, “por fortuna y derivado de esa visita, no se encontraron fuertes evidencias de infestación por organismos, insectos y otros patógenos”, dijo. Comentó que es necesario atender la situación, pues lo que sí encontraron fueron evidencias de una especie de araña y un barrenador en cantidades mínimas. “El parque Chapultepec es un espacio natural icónico de Cuernavaca en medio de la mancha urbana, por eso es importante que se atienda y se conserve, queremos exhortar a las autoridades a trabajar junto con la Universidad para

apoyar, ese es nuestro compromiso, apoyar a las dependencias de gobierno y atender esta problemática mediante la corresponsabilidad”, dijo Burgos Solorio. (...)

**Lo de Hoy Morelos**, p.5, (Dulce Maya).

#### *Convoca UAEM a Torneo 2022 Interfacultades*

La Dirección de Deportes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se encuentra ya en el proceso de iniciación para la Universiada Nacional 2023, por ello se emitió la convocatoria respectiva para la VIII Copa Interfacultades UAEM 2022 donde propone que los alumnos universitarios participen en 18 deportes. Las disciplinas que participarán en esta importante competencia son: ajedrez, atletismo, basquetbol 5x5 y 3x3, bádminton, crossfit, fútbol bardas, fútbol asociación, handball, judo, karate do, kickboxing, halterofilia, tae kwon do, tenis, tenis de mesa, tocho bandera, voleibol de sala y playa. Cabe resaltar que esta competencia se llevará a cabo del 24 de octubre al 18 de noviembre y será fundamental para observar a los diferentes atletas que están en el proceso de selecciones deportivas para consolidar a los equipos representativos de la UAEM en el proceso para eventos nacionales. Para cualquier duda o aclaración pueden acceder a la página de Facebook Dirección de Deporte UAEM y en las oficinas de la dependencia en el gimnasio auditorio de la máxima casa de estudios.

**Lo de Hoy Morelos**, p.21, (Mitza Pérez).

#### *Cultura en Morelos: Cuentepec, nido de barro con voz náhuatl*

El Museo de Arte Indígena Contemporáneo en Cuernavaca recibió el pasado mes de agosto la exposición “En Cuentepec barro se dice sokitl”, ella es fruto de la curiosidad de Cristina Faesler que, gracias a un equipo profesional de hombres y mujeres inició su recorrido hace menos de un año en la Ciudad de México; y hoy, gracias a la delicada curaduría de José Valtierra, a Mathew Holmes, Joanna Salazar, Valtierra y Faesler en el diseño museográfico, a Joanna Slazak en el diseño gráfico, a Gabriel Bátiz en la fotografía, a Miriam Mabel Martínez en la coordinación editorial, a Topitzil Contreras, José Cuauhtli Medina, Gobi Stromberg, Antonio Guerrero y Victorino Nava en los textos de sala, y por supuesto al apoyo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos llega esta muestra a estas latitudes morelenses. No pueden dejar de visitar esta magnífica exposición, misma que el próximo 1 y 2 de noviembre ofrecerá en venta las piezas elaboradas por las manos de sus artesanos y artesanas.

**La Unión de Morelos**, p.9, (Francisco Moreno).

#### *Mitos y Hechos*

Foro: El senador César Cravioto Romero fue el orador principal del foro sobre la #ReformaElectoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador, llevado a cabo en el auditorio Emiliano Zapata de la UAEM y convocado por la FEUM y su dirigente, César Mejía. En el evento, se difundió la iniciativa que, según dio a conocer Carlos Brito, “busca eficientar uno de los aparatos electorales más grandes del mundo, eliminando duplicidad de estructuras burocráticas, reduciendo costos, resguardando la representatividad y proporcionalidad en la integración de los órganos de elección. Es una iniciativa que pronto deberá transitar al interior del Congreso de la Unión y cuya discusión nos compete a todas y todos quienes luchamos la democratización”. En el evento estuvieron presentes la diputada local, Ariadna Barrera, el integrante de la Agrupación “Que siga la democracia”, Ulises Bravo; el Comisionado del IMIPE y experto en cuestiones electorales, el Doctor Hertino Avilés Albavera; el edil de Jojutla, Juan Ángel Flores Bustamante y el activista de la 4T, Eloy Cruz, entre otros.

**Lo de Hoy Morelos**, p.3, (Sin firma).

#### *Así fue la pelea entre estudiantes de la Prepa 1 de la UAEM en Cuernavaca*

En dos videos difundidos en redes sociales este jueves, alumnos de la Preparatoria 1 perteneciente a la UAEM, en Cuernavaca, del turno diurno, se enfrascan en peleas, sin que las autoridades hayan intervenido hasta el momento. Los materiales fueron difundidos en redes sociales y se han vuelto virales. En uno de los videos, una bola de alumnos se enfrasca en una pelea, incluso se ve a una alumna ser jalada y azotar en el suelo. En el otro video, se aprecia a algunos alumnos varones agarrarse a golpes, donde interviene también otra alumna.

**Diario de Morelos**, (Héctor Aldama),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/videos-fue-la-pelea-entre-estudiantes-de-la-prepa-1-de-la-uaem-en-cuernavaca>

**Central de Noticias.mx**, (Staff),

<https://centraldenoticias.mx/13/10/2022/seguridad/arman-estudiantes-de-la-prepa-1-de-la-uaem-peleas-clandestinas-y-campales-en-su-escuela/>

## **Estatal:**

#### *Requiere IMIPE 25 mdp para ejercer en 2023*

Apesar de que el Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE) tiene magros resultados en el cumplimiento de la Ley de Transparencia, sobre todo por parte de los municipios, es de los órganos autónomos que quiere un aumento de presupuesto significativo para 2023. En el proyecto de Presupuesto de

Egresos del Gobierno del Estado, que los integrantes de la LV Legislatura empezaron a revisar, todos los órganos autónomos remitieron a la Secretaría de Hacienda un presupuesto con incremento importante, superior al de la inflación acumulada en 2021 y 2022. En la tabla sobre el monto de las participaciones federales que se propone entregar a los órganos autónomos en 2023, se señala un total de 2,216,165,990 mdp, 22.2% más de lo que tuvieron autorizado en el Presupuesto de 2021, vigente también en 2022, por 1,723,718,863 millones. La lista de órganos la integran el IMPEPAC, Comisión de Derechos Humanos, UAEM, Colegio de Morelos, Fiscalía General, Instituto de la Mujer y el IMIPE. El IMPEPAC solicitó para 2023, 262.5 mdp, 31.6% más que lo ejercido actualmente, 179.3 mdp; la Comisión tendrá por mandato de la Corte 34.8 mdp, que equivalen al 54.6% más. La UAEM pasaría de 685.9 millones a 887.0, es decir 22.7% más; el Colegio, solicitó 8.1% de recursos adicionales, y la Fiscalía 23%, al solicitar 901.8 mdp contra los 738.5 actuales. Finalmente, el Instituto de la Mujer aparece con 17.5% de más presupuesto, en caso que le autoricen que pase de 21.5 a 26.0 mdp, en tanto que el IMIPE ha solicitado 25 millones contra los 18.7 que ejerce.

**Diario de Morelos**, p.6, (Antonieta Sánchez).

Se registran 51 nuevos casos de Covid-19 en Morelos

La Secretaría de Salud informó este jueves en un comunicado que a la fecha en Morelos se han estudiado 364 mil 520 personas, de las cuales se han confirmado 91 mil 288 con coronavirus Covid-19; 91 están activas y se han registrado 5 mil 321 defunciones. Los nuevos pacientes son 51 personas: 26 casos en Cuernavaca; 4 en Jiutepec; 3 en Jojutla; 3 en Miacatlán; 3 en Tepalcingo; 2 en Coatlán del Río; 2 en Cuautla; 2 en Jonacatepec; 2 en Zacatepec; 1 en Emiliano Zapata; 1 en Jantetelco; 1 en Totolapan; 1 foráneo. De esta cifra, 32 son mujeres de Coatlán del Río, Cuautla, Cuernavaca, Jantetelco, Jiutepec, Jojutla, Jonacatepec, Miacatlán, Totolapan y de Victoria en Tamaulipas; las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 19 hombres de Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Miacatlán, Tepalcingo y Zacatepec; los cuales se encuentran en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 91 mil 288 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, al menos 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/215231-en-morelos-91-288-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-321-decesos.html>

## Nacional:

*Alumnos de la Universidad Veracruzana marchan contra violencia y acoso en planteles*

Cientos de estudiantes de la Universidad Veracruzana (UV) realizaron marchas en esta capital y en otras ciudades sedes de vicerrectorías de la casa de estudios, entre ellas el puerto de Veracruz, Poza Rica y Coatzacoalcos, para exigir espacios libres de violencia, acoso sexual y discriminación en la institución. Esta fue la tercera jornada de protestas universitarias en una semana, como resultado de que un alumno identificado como Daniel rompió un tendedero con denuncias de acoso en el cual su nombre era mencionado, y riñó con otro estudiante, a quien amenazó con un arma blanca. El incidente, ocurrido el lunes en la Facultad de Antropología de la UV, en Xalapa, fue detonante para que la comunidad universitaria expresara su inconformidad contra ese hecho en particular, y en repudio a otros casos de discriminación, acoso y violencia.

**La Jornada**, p.29, (Eirinet Gómez),

<https://www.jornada.com.mx/2022/10/14/estados/029n1est>

*Paristas de la UAQ condicionan diálogo; insisten en 4 renuncias*

Paristas de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), insistieron en la petición de renuncia de cuatro funcionarios y docentes de la institución, antes de iniciar algún diálogo con las autoridades universitarias para levantar el paro que mantienen desde el pasado 30 de septiembre, en demanda de mejora de los protocolos contra acoso y violencia de género. En un video difundido en sus plataformas sociales, las paristas precisaron que el pliego petitorio que expone las demandas se tiene terminado y socializado con estudiantes, sin embargo, no ha sido externado directamente a las autoridades universitarias para dar comienzo a las mesas de trabajo, debido a que ha sido ignorada la exigencia de renuncia de cuatro funcionarios y docentes universitarios comunicadas el 7 de octubre del presente año. Demandaron que la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, reciba las renuncias de los funcionarios y docentes, o destituir a los “abusadores, negligentes y corruptos”, pues, dijeron, tiene la facultad de hacerlo desde su cargo como rectora. Además, pidieron a la rectora no desvirtuar sus exigencias, ni apelar al cansancio de los paristas para destrabar el conflicto. Rechazaron la petición de la rectora para recibir a un grupo de especialistas que generen condiciones para dar inicio a las mesas de diálogo.

**Excélsior**, (Emmanuel Rincón),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/paristas-de-la-uaq-condicionan-dialogo-insisten-en-4-renuncias/1545666>

*Problemática nacional presente y futura requiere un Politécnico fuerte y unido: SNTE*

Los problemas que hoy se viven y los retos del futuro reclaman un Instituto Politécnico Nacional (IPN) fuerte y unido, dijo el secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas. “Que nunca sea presa de la inacción, mucho menos de diferencias ideológicas y políticas, necesitamos de un Instituto que garantice la educación de sus comunidades, que recupere el tiempo que nos arrancó la pandemia”, señaló. Acompañado por el director general del Politécnico, Arturo Reyes Sandoval, manifestó que México necesita un Instituto que sea garante, motor de progreso individual y colectivo como lo ha sido hasta ahora.

**La Crónica de Hoy**, (Gerardo González Acosta),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/problematica-nacional-presente-futura-requiere-politecnico-fuerte-unido-snte.html>

*Expertos solicitan más recursos para atender desastres volcánicos*

En México, los sistemas de alertas tempranas contra desastres provocados por erupciones volcánicas y tornados se encuentran menos desarrollados que otros esquemas preventivos, por lo que es necesario crear programas integrales que cuenten con todos los recursos económicos necesarios, indicaron expertos en el tema. Durante un foro organizado por la UNAM, en el contexto del Día Internacional para la Reducción del Riesgo de Desastres, Jesús Manuel Macías, académico del Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social, destacó que antes del sismo de 1985 prácticamente no había trabajos de prevención y fue hasta 2000 que se formaron grupos especializados. Lucía Capra, directora del Instituto de Geociencias de la UNAM, campus Juriquilla, resaltó que en los últimos 20 años se ha avanzado mucho en la red de investigación de vulcanología, pese a que estos colosos siempre nos sorprenden y las erupciones siguen causando grandes tragedias, por lo que es urgente diseñar protocolos adecuados de gestión de riesgos.

**La Jornada**, p.34, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2022/10/14/sociedad/034n1soc>

*No se pueden construir futuros con bienestar si negamos a la ciencia: Julia Carabias*

La degradación de la naturaleza, la escasez de agua, la desigualdad económica, la aparición de nuevas pandemias, el crecimiento de la población, los fenómenos climáticos extremos, son ejemplos de problemas que deberá encarar la humanidad en el futuro, pero sin la ayuda de la información generada por la ciencia serán mucho más complejos. Así lo explicó en entrevista para los lectores del diario Crónica la bióloga Julia Carabias, quien fue la primera secretaria federal de Medio Ambiente y Recursos Naturales, entre 1994 y 2000, y actualmente es una de las integrantes de El Colegio Nacional; institución civil a la que han pertenecido algunas de las mentes más brillantes de México de los siglos XX y XXI, como Alfonso Reyes, Octavio Paz, Beatriz de la Fuente o Miguel León Portilla.

**La Crónica de Hoy**, (Antimio Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/construir-futuros-bienestar-negamos-ciencia-julia-carabias.html>

*Carlos Barrera Díaz: “La Universidad es la gran igualadora social y formadora de personas responsables”*

La Universidad es la gran igualadora social... y también es el espacio donde se forman personas con responsabilidad social que se preocupan por el desarrollo del otro, y si al otro le va bien, todos vamos a ganar, dice Carlos Eduardo Barrera Díaz. Son las reflexiones del rector de la Universidad Autónoma del Estado de México sobre las bondades de la educación y el conocimiento. Por eso dice que la UAEMéx, al recibir el Premio Crónica en Comunicación Pública, es algo que enorgullece y “nos compromete a que cada día seamos mejores, que las actividades que hacemos bien, las hagamos mejor y las que no hacemos tan bien, las mejoremos”. En entrevista en la rectoría de la institución de educación superior, rodeado de libros y de ese ambiente que sólo las universidades emanan, Carlos Eduardo Barrera habla de educación y difusión del conocimiento, de las artes y las ciencias, a los que señala como elementos sustanciales para cualquier universidad.

**La Crónica de Hoy**, (Adrián Figueroa Nolasco),

<https://www.cronica.com.mx/academia/universidad-gran-igualadora-social-formadorade-personas-responsables.html>

*Covid-19 provocó discapacidad en 20 millones de mexicanos*

Especialistas del Instituto Nacional de Rehabilitación (INR), reconocieron que las secuelas provocadas por el virus del SARS-CoV2 (Covid-19) ha ocasionado discapacidad en la población que ha derivado en un problema de salud pública. Al participar en el foro “Post Covid; Enfermedad Discapacitante”, organizado por la Comisión de Grupos Vulnerables en la Cámara de Diputados, el director médico del INR, Justino Regalado Pineda, indicó que entre un millón 700 mil a 5 millones 300 mil pacientes manifestarán consecuencias a largo plazo, los cuales requerirán atención. El director general del INR, Carlos Javier Pineda Villaseñor, detalló que en México se contabilizaron 20 millones 838 mil 108 personas con discapacidad. El especialista enfatizó que el instituto nacional se dedica a una rehabilitación de manera integral, mediante la investigación científica, la enseñanza y la atención médica de alta especialidad. La jefa de la División de Rehabilitación Neurológica del INR, Jimena

Quinzaños Fresnedo, indicó que 16% de pacientes con Covid en México pueden tener complicaciones neurológicas, es decir, casi medio millón de personas pueden estar padecer complicaciones como insomnio, alteraciones de nervios, no pueden comer o hablar, pierden movilidad, presentan inflamación de la médula. Aseguraron que se trabaja con los recursos que se tienen, sin embargo, expusieron la necesidad de mayores recursos para brindar atención adecuada. El INR ha sido en el país el centro de referencia para la identificación y atención de las dos grandes pandemias modernas en el país: la influenza AH1N1 y el covid-19.

**Excelsior**, (Ximena Mejía),

[https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-provoco-discapacidad-en-20-millones-de-mexicanos/1545709?utm\\_source=nacional&utm\\_medium=mostread&utm\\_campaign=main](https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-provoco-discapacidad-en-20-millones-de-mexicanos/1545709?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main)

## Internacional:

*Las "momias" de dinosaurio podrían no ser tan excepcionales*

Un proceso de desecación y deflación explica por qué las "momias" de dinosaurios no son tan excepcionales como cabría esperar, según un estudio publicado en 'Plos One' por Stephanie Drumheller, de la Universidad de Tennessee-Knoxville, y sus colegas. El término "momia" se utiliza a menudo para describir los fósiles de dinosaurios con piel fosilizada, que son relativamente raros. Se suele sugerir que este tipo de fósiles sólo se forman en circunstancias excepcionales y que un cadáver debe estar protegido del carroñeo y la descomposición mediante un rápido enterramiento y/o desecación para que la piel se fosilice. En este estudio, Drumheller y sus colegas combinan las pruebas fósiles con las observaciones de los cadáveres de animales modernos para proponer una nueva explicación de cómo podrían formarse esas "momias".

**La Crónica de Hoy**, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/momias-dinosaurio-excepcionales.html>